

Datos del Registro Social de Hogares

Señor Director:

En relación con los subsidios eléctricos, el ministro Pardow, la ministra Toro y la subsecretaria Poblete hacen un llamado a basar el debate en hechos objetivos, para luego indicar que dentro de estos se encuentra el que 9,6 millones de personas pertenecen al 40% más vulnerable del Registro Social de Hogares (RSH). El RSH, establecido en 2016, vino a poner datos administrativos como respaldo a las declaraciones de las personas en la antigua Ficha de Protección Social. Sin embargo, por las consecuencias que tiene para las familias, se trata de un registro que debe ser continuamente validado con datos objetivos ante el natural sesgo de los interesados. Esta validación parece no haberse realizado hasta ahora.

Lamentablemente, todo indica que el RSH sobreestima la vulnerabilidad de los hogares, un aspecto que no ha sido abordado por las autoridades del Ministerio de Desarrollo Social y Familia (MDSyF) actuales y anteriores.

El RSH continúa siendo declarativo en relación con los integrantes del hogar. En agosto de 2021 los hogares de quienes componían el RSH tenían dos personas por hogar, en comparación con un promedio de tres integrantes en encuestas probabilísticas en las que las personas no tienen incentivos para engañar al encuestador (INE 2021 y Casen 2020). El último dato reportado por el MDSyF para junio de 2024 es de 1,9 personas por hogar, inferior a las 2,8 personas encontrado en encuestas (INE 2024). Hay una pérdida de, en promedio, una persona por hogar entre quienes entregan sus antecedentes al MDSyF; todo indica que esa persona perdida no es aleatoria, sino que hay incentivos para dejar fuera a personas que tienen ingresos verificables por datos administrativos.

Otro dato que parece apuntar en la misma dirección es la enorme proporción de hogares que en Chile están constituidos por una sola persona según el RSH (50% en junio de 2024), en contraste con un 19% en las encuestas (INE). Si tomáramos el dato del RSH como un hecho objetivo seríamos el país con mayor proporción de hogares unipersonales en el mundo.

Las personas perdidas en los hogares representan una fuerte distorsión en los indicadores, especialmente si es con estos con los que se están tomando decisiones sobre subsidios y políticas sociales.

DAVID BRAVO

Director, [Centro UC](#) de Estudios Longitudinales